



RÉGION ACADÉMIQUE
HAUTS-DE-FRANCE

MINISTÈRE
DE L'ÉDUCATION NATIONALE
ET DE LA JEUNESSE

MINISTÈRE
DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR,
DE LA RECHERCHE
ET DE L'INNOVATION

Le 5 septembre 2022

Division

**Inspection pédagogique
régionale**

Aux professeurs de philosophie de l'académie de Lille.

Dossier suivi par

Bertrand Denis

IA-IPR de philosophie

Bureau des IA-IPR

03 20 15 60 50

Portable

06 79 93 43 73

Courriel

bertrand.denis.ac-lille.fr

Rectorat de Lille
144 rue de Bavay
59000 Lille

Chères et chers collègues,

J'espère que vous avez passé de beaux et bons congés d'été, reposants et enrichissants. Je vous souhaite une très bonne rentrée et passées les joies des retrouvailles avec les collègues et de la prise de contact avec vos élèves, une excellente année scolaire 2022-2023. Cette rentrée se déroule dans une situation sanitaire plus favorable que les deux précédentes et laisse espérer un retour plus durable à des conditions d'enseignement non dégradées, dans le respect bien entendu des conditions de sécurité définies par le niveau "socle" du plan de continuité pédagogique.

L'information essentielle de ce premier courrier de l'année scolaire concerne le programme académique de formation.

La création dès cette rentrée - dans chaque académie- d'une école académique de la formation continue (EAFC) en lieu et place des précédentes délégations académiques (DAFOP à Lille) s'accompagne de certains changements touchant notamment le calendrier des formations et les modalités d'inscription aux stages relevant de la formation continue.

Vous pouvez désormais consulter le programme académique de formation sur IPAF en suivant le lien <http://ipaf.ac-lille.fr/ipaf/> Vous cliquez en haut de la page d'accueil sur le bouton "recherche" puis choisissez le "type de plan" : "personnels enseignants, PSYEN et CPE", puis sur la page ouverte le "thème" de votre choix. Les "thèmes de formation" désignent les chapitres, disciplinaires ou non disciplinaires, par exemple PHI pour la philosophie, EXER pour l'exercice du métier, IDIS pour les formations interdisciplinaires, etc. Sous le "thème" vous trouvez l'ensemble des formations proposées.

Les opérations d'inscriptions se font uniquement en ligne sur GAIA individuel accessible depuis le portail Eduline : <https://eduline.ac-lille.fr> > Applications > Gestion des personnels > Gaia individuel > Inscription individuelle. Vous trouverez joint à ce courriel le guide d'utilisation de l'application IPAF. Il est commode de consulter le catalogue en amont de

l'inscription pour noter à l'avance les codes des dispositifs et des modules, à classer ensuite dans l'ordre de vos vœux.

Les stages à public volontaire font désormais l'objet de trois campagnes d'inscription, en septembre, en janvier, en mars. Les formations proposées en septembre se déroulent en janvier-février, les formations proposées en janvier se déroulent en mars-avril, les formations proposées en mars se déroulent en mai-juin. Ces deux derniers mois étant pour des raisons évidentes peu propices à des formations à public volontaire pour une discipline comme la nôtre qui intervient dans le cycle terminal du lycée, **le programme disciplinaire de formation à public volontaire en philosophie se concentre sur les deux premières vagues.** Par exemple pour le plan PHI, deux formations à public volontaires sont proposées et actuellement consultables sur plusieurs dates des mois de janvier et février : une formation sur la philosophie politique médiévale (module 85213) et une formation interrogeant le couple "image et représentation" (module 85215). D'autres formations à public volontaires seront proposées pour les mois de mars et avril, consultables pour la campagne d'inscription de janvier (une formation sur "vérité et post-vérité" et une formation sur "la sensibilité dans la philosophie française").

Sous le thème "PHI", vous trouverez également des formations didactiques à public *désigné* sous l'intitulé générique "Le cours de philosophie. Le terme "désigné" signifie que les professeurs inscrits à ces formations sont désignés par l'inspection; elles peuvent avoir lieu du mois d'octobre jusqu'à la fin de l'année, à la différence des formations à public volontaire concentrées sur les périodes précédemment précisées. Si toutefois certains de ces modules retiennent votre intérêt, n'hésitez pas à me le faire savoir par voie de mail! Ce parcours se décline en effet en différents modules, indépendants les uns des autres (le terme "facultatif" signifie que l'on peut suivre un module sans être inscrit aux autres). Par exemple, si le module 85220, "Construire le cours de philosophie", s'adresse en priorité aux professeurs contractuels ou entrant dans le métier, autour de la question de la progression annuelle, le module 85219, "Construire le cours de philosophie avec des œuvres d'art", lui, est susceptible d'intéresser également des plus expérimentés.

Sous le thème "IDIS", vous trouverez des formations intéressant les enseignements de philosophie et d'Humanités, littérature, philosophie. Une formation ouverte aux professeurs de philosophie, de lettres, de cinéma-audiovisuel, en charge de l'enseignement de spécialité HLP, proposera par exemple une réflexion regardant l'entrée "l'humanité en question" autour de la question de la représentation et de l'irreprésentable au cinéma (module 84750). Vous pouvez manifester votre intérêt pour cette formation à public désigné en m'adressant un mail. Un autre dispositif sur "la coopération



RÉGION ACADÉMIQUE
HAUTS-DE-FRANCE

MINISTÈRE
DE L'ÉDUCATION NATIONALE
ET DE LA JEUNESSE

MINISTÈRE
DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR,
DE LA RECHERCHE
ET DE L'INNOVATION

Division

**Inspection pédagogique
régionale**

Dossier suivi par

Bertrand Denis

IA-IPR de philosophie

Bureau des IA-IPR

03 20 15 60 50

Portable

06 79 93 43 73

Courriel

bertrand.denis.ac-lille.fr

Rectorat de Lille
144 rue de Bavay
59000 Lille

interdisciplinaire en Humanité, littérature, philosophie" (module 84749) est à public volontaire, vous pouvez y candidater directement via la plateforme GAIA depuis Eduline. 80 professeurs de lettres et de philosophie seront par ailleurs désignés pour assister à une formation à la Maison Européenne des Sciences sociales au cours de l'automne.

D'autres domaines de formations peuvent bien entendu retenir votre intérêt, dans le respect de l'intitulé du public visé.

Je précise que les inscriptions à des formations à public désigné ne comptent pas parmi les trois vœux que vous pouvez formuler pour des formations à public volontaire.

Je rappelle que la formation au concours interne de l'agrégation a fait l'objet d'une campagne distincte et anticipée au mois de mai dernier et que les inscriptions y sont closes.

Vous souhaitant une découverte aisée de ce nouvel environnement de consultation des formations, et espérant que les formations proposées sauront retenir votre intérêt, je demeure à votre écoute pour toute précision complémentaire, et vous renouvelle mes vœux pour une excellente rentrée 2022.

Avec ma sincère considération,

Bertrand DENIS